

D i s c o u r s

du Secrétaire du Comité de Solidarité de la RDA, Kurt Roth, au Symposium international consacré à Amilcar Cabral, janvier 1983

~~Messieurs~~ <sup>Comrade</sup> le Président Aristides Pereira, <sup>comrade</sup> Pedro Pires  
Chers camarades et amis,

Permettez-moi d'adresser à vous, les participants du Symposium international consacré à Amilcar Cabral, les salutations les plus chaleureuses <sup>Com le combat de notre Parti</sup> du Comité de Solidarité de la République démocratique allemande <sup>et du peuple</sup> et de souhaiter un bon déroulement des travaux du Symposium.

Pour la RDA Amilcar Cabral restera toujours un des <sup>dirigent</sup> ~~les~~ plus éminents du continent africain, un combattant inébranlable contre la domination coloniale et l'impérialisme, pour l'indépendance nationale, la démocratie et le progrès social. Dans cette lutte à laquelle il a consacré toute sa vie, Amilcar Cabral fut un exemple éclatant pour les mouvements de libération nationale et pour tous les peuples en lutte, pour leur indépendance nationale et leur libération sociale.

Les nombreux discours et oeuvres d'Amilcar Cabral témoignent d'une profondeur théorique par laquelle il appliqua des connaissances fondamentales d'expériences internationales aux conditions africaines et influença largement ainsi l'évolution idéologique du mouvement de libération nationale en général et celle de l'Afrique en particulier.

Comme les meilleurs représentants du mouvement anti-impérialiste des années soixante et soixante-dix, Cabral s'appuya sur les expériences recueillies en Afrique, afin de définir le caractère du colonialisme et de l'impérialisme et d'en déterminer les tâches de la libération nationale. Ce qui l'aidait à résoudre des problèmes, était la connaissance profonde des lois historiques objectives et des particularités concrètes de l'Afrique, notamment celles de la Guinée-Bissau et du Cap-Vert objet principal de toutes les activités politiques de Cabral.

L'importance de son oeuvre réside au fait qu'il n'a pas isolé la lutte pour la libération nationale de la lutte révolutionnaire mondiale contre l'impérialisme. C'est dans ce sens qu'il déclara: "Nous nous rendons compte du fait que la lutte pour la libération de notre pays est une part essentielle de la lutte mondiale contre l'impérialisme." Et il continua: "Quant à la solidarité entre le mouvement ouvrier international et notre lutte de libération nationale, il nous faut reconnaître, que la lutte contre l'impérialisme concerne tout le monde. Mais s'il est vrai qu'il y a un impérialisme dont le but consiste non seulement à opprimer, au niveau mondial, la classe ouvrière mais aussi à combattre les mouvements de libération nationale des pays en voie de développement il nous faut considérer cet impérialisme comme ennemi commun qui doit être combattu ensemble."

Nous apprécions en Amilcar Cabral sa part personnelle qu'il a apportée pour consolider et approfondir les relations fraternelles et solidaires entre le mouvement de libération nationale et la communauté des Etats socialistes. Nous nous rappelons ses paroles prononcées à la deuxième Conférence de la CONCP qui s'est tenue à Dar-es-Salaam en 1965. Il déclara: "C'est à haute et claire voix que nous voulons dire qu'en les pays socialistes nous avons nos alliés les plus sûres parce que les peuples des pays socialistes n'ont jamais exploité des peuples dans des colonies."

Depuis l'assassinat d'Amilcar Cabral 10 années sont passées. Toutefois, sa mémoire est toujours vivante. En République démocratique allemande des écoles secondaires et des collectifs d'usines portent le nom d'Amilcar Cabral. C'est de telle façon aussi qu'il nous reste inoubliable. Souvent Amilcar Cabral séjournait en RDA. Il avait des rencontres amicales au Comité de Solidarité de la RDA. Par sa personne des relations étroites entre le Parti socialiste unifié d'Allemagne (SED) et le PAIGC furent réalisées. Cabral fut à la tête de la délégation du PAIGC venu aux VII<sup>ième</sup> et au VIII<sup>ième</sup> Congrès du SED.

Inoubliables sont ses paroles lorsqu'il reçut les premiers exemplaires du ~~manuel~~<sup>livre</sup> de mathématiques imprimé en RDA. Cabral dit, je cite :

"Devant ce VIII<sup>ième</sup> Congrès du SED je voudrais de la part des enfants de notre pays remercier les pionniers de la République démocratique allemande, le Comité de Solidarité et le peuple de la RDA pour un don important - le manuel moderne de mathématiques pour la première classe. Ce manuel nous en avons reçu 50.000 exemplaires. C'est une de meilleures armes que nous ayons reçues jusqu'à présent.

Pour la dernière fois Amilcar Cabral séjourna en RDA au mois d'octobre 1972. A l'issue des négociations officielles avec une délégation du Comité Central du SED le camarade Cabral signa un accord de coopération entre le SED et le PAIGC. A la fin de son séjour lors d'un entretien avec le Secrétaire général du CC du SED, Erich Honecker, Amilcar Cabral profita de l'occasion pour exprimer sa gratitude pour la solidarité agissante de longues années que le peuple de RDA avait rendue à la lutte de libération menée en Guinée-Bissau et au Cap-Vert.

"Nous n'allons jamais oublier - dit Amilcar Cabral - que la RDA amie dans la phase difficile de notre lutte libératrice <sup>de libération nationale</sup> se tenait à nos côtés."

A l'occasion de la visite en 1976 de la délégation du parti et de l'Etat de Guinée-Bissau ~~sous la direction du camarade~~  
~~Amilcar Cabral~~ en RDA le Secrétaire général du CC du SED et Président du Conseil d'Etat de la RDA, le camarade Erich Honecker, avait

déclaré à juste titre : "Sous l'influence décisive du fondateur et secrétaire général de longue date du Parti africain de l'indépendance de Guinée-Bissau et du Cap-Vert, le grand patriote et combattant héroïque de la liberté, notre camarade inoubliable Amilcar Cabral, des relations étroites et de bonne camaraderie entre nos partis et Etats se sont développées."

Amilcar Cabral fut un grand patriote, le fondateur de l'identité nationale des peuples de Guinée-Bissau et du Cap-Vert, il fut un internationaliste inlassable, il eut <sup>réalisé</sup> une influence décisive sur la formation du mouvement de libération nationale des anciennes colonies portugaises. Il fut un combattant pour la libération des peuples d'Afrique, un ami fidèle de l'Union Soviétique et de tous les Etats socialistes, un éminent combattant pour la paix et la démocratie.

En République démocratique allemande Amilcar Cabral restera inoubliable.

Gloria eterna à Memoria de Amilcar Cabral!

~~No pinteha, Camaradas!~~

---